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«Минфину постоянно не хватает денег, а 
ведь совсем недавно, при принятии бюд-
жета на текущий год, Минфин клятвенно 
заверял депутатов, что рост пошлин, тари-
фов и акцизов позволит стабилизировать 
бюджет», – напоминает Сергей Обухов.  

Главным аргументом министерства при 
утверждении бюджета-2025 было сниже-
ние цен на нефть, из-за которого якобы не-
обходимо компенсировать выпадающие до-
ходы. Однако прошло меньше года, и теперь 
Минфин признаёт: нужно снова латать фи-
нансовые дыры. А деньги на это он берёт из 
Фонда национального благосостояния 
(ФНБ) – того самого, который предназначен 
для софинансирования пенсий и поддержки 
долгосрочных сбережений граждан.  

«Выходит, людям сначала подняли на-

логи, снизив их реальный доход под пред-
логом спасения бюджета, а затем с этой же 
целью запустили руку в их пенсионные на-
копления», – констатирует депутат.  

Интересно, что до падения цен на нефть 
Минфин настаивал: снижать налоги 
нельзя, потому что ФНБ нужен как «по-
душка безопасности». Теперь же оказыва-

ется, что денег нет ни в бюджете, ни в са-
мом фонде.  

По данным самого Минфина, ликвидная 
часть ФНБ сократилась с 5,3 трлн до 3,3 трлн 
рублей, хотя ранее обещали, что фонд будет 
пополняться за счёт повышения налогов.  

Ещё один болезненный вопрос каса-
ется странного подхода к налогообложе-

нию. Получается, что рядовые россияне 
должны платить больше вне зависимости 
от цен на «чёрное золото», а вот сами до-
бытчики этого «золота» не должны. Так, 
во всяком случае, считает Минфин, кото-
рый в ответе на депутатский запрос Обу-
хова рассказал о снижении налогов для 
нефтяных компаний.  

Особо интересен тот факт, что Минфин 
сам признаёт: у него нет полного понима-
ния доходов нефтяников, особенно тех, кто 
экспортирует нефть через европейских по-
средников. Ещё в июле прошлого года ми-
нистр финансов Антон Силуанов заявил, 
что обмена налоговой информацией с ев-
ропейскими странами нет, равно как и точ-
ных данных о ценах на нефть, по которым 
её реализуют там местные представитель-
ства российских компаний.  

Эксперты указывают: такая ситуация 
позволяет некоторым компаниям деклари-
ровать убытки в России и получать соответ-
ствующие налоговые льготы, в то время 
как за рубежом они получают огромные 
прибыли.  

«Почему повышенных налогов, пошлин 
и акцизов из кармана простых граждан не 
хватило, несмотря на гарантии Минфина, 
чтобы закрыть бюджетные дыры?  

Почему обещанные Минфином 1,3 трлн. 
руб. не дошли до ФНБ? 

«Почему применяют гибкую налоговую 
ставку только к нефтяным компаниям, а не 
к гражданам? Почему, вне зависимости от 
внешних факторов, простые люди должны 
платить больше, в то время как компании-
миллиардеры платят по принципу — 
меньше показал заработок, меньше за-
плати?» – недоумевает Обухов.  

Депутат ждёт ответ на свои вопросы от 
Министерства финансов, куда он направил 
депутатский запрос.

По новым расценкам, оплата 
через биометрию вырастет до 
63 рублей (+4 рубля), по карте 
«Кошелёк» – до 67, а оплата бан-
ковской картой обойдётся аж в 
74 рубля. Бесконтактные техно-
логии, которые власти реклами-
руют как «удобные», становятся 
ловушкой для невнимательных: 
разница между биометрией и 
картой достигает 11 рублей за 
поездку.  

Дорожают и абонементы: без-
лимитный билет на месяц теперь 
стоит 3 160 рублей, на три ме-
сяца – 7 650, а школьники тоже 
получат свою долю «радости» – 
проездной на метро подорожает 
на 40 рублей.  

«Власти с каждым разом пре-
вращают право на передвиже-
ние по городу в роскошь. Вместо 
поддержки населения власти 

выбирают путь коммерциализа-
ции жизненно важных услуг», – 
сетуют пользователи в социаль-
ных сетях.  

Но это ещё не всё. Уже через 
месяц начнётся второй этап 
«тарифного удара» – рост цен 
на коммунальные услуги. В 
среднем он составит около 
15%, но в отдельных катего-
риях — значительно выше. На-
пример, электроэнергия в ноч-
ном тарифе подорожает почти 
на четверть (+22,8%), отопле-
ние – на 16,2%, а вывоз му-
сора – на 14,9%. Конечно, осо-
бенно болезненно это ударит 
по многодетным семьям и оди-
ноким пенсионерам.  

«У меня две комнаты, а счёт 
за свет уже 3 000 рублей. Что 
будет после повышения?» – де-
лится мнением Марина из Лю-

берец. И она в этом не оди-
нока. Соцсети заполнены гнев-
ными постами: «Зарплата 40 
тысяч, а на проезд и ЖКУ ухо-
дит 15. Как жить?».  

«Власти годами сокращают 
социальные расходы, зато нахо-
дят миллиарды на «элитные» про-
екты вроде МСД», – отмечали в 
КПРФ. Депутаты фракции не раз 
предлагали заморозить тарифы 
до стабилизации экономики и 
отказаться от «избыточной» ре-
новации транспорта в ущерб до-
ступности.  

Социологи также отмечают 
рост протестных настроений: по 
данным опроса «Левада-центра» 
(внесён Минюстом в список ино-
странных агентов), 67% москви-
чей считают новые тарифы не-
справедливыми.  

Пока власти говорят о «до-
ступности», горожане ищут спо-
собы сэкономить. Одни переса-
живаются на велосипеды, дру-
гие пытаются ездить зайцами. 
При этом вопрос остаётся откры-
тым: когда «развитие инфра-
структуры» начнёт работать на 
тех, для кого она создаётся?  

 
Мария Климанова 

Федеральная налого-
вая служба сообщила о 
финансовых результа-
тах введения новой пя-
тиступенчатой шкалы 
налога на доходы фи-
зических лиц. В первом 
квартале федеральный 
бюджет получил почти 
38 млрд рублей – при-
рост по сравнению с 
аналогичным перио-
дом 2024 года составил 
50%, или около 40% в 
сопоставимых ценах с 
учетом инфляции. 

 
Напомним, что с января этого 

года изменились правила рас-
чёта НДФЛ. Согласно нынешней 
системе, НДФЛ в 13% предусмот-
рен для большинства, затем 15% 
для дохода в год от 2,4 до 5 млн 
руб., 18% – от 5 до 20 млн руб., 
20% – от 20 до 50 млн руб. и, на-
конец, 22% для доходов свыше 
50 млн руб. Есть льготы: для 
участников СВО, для родителей 
двух и более детей, доход кото-
рых не превышает полутора про-
житочных минимумов в месяц. 

«А теперь внимание: такие ре-
зультаты получены в результате, 
по сути дела, косметического ре-
монта системы налогообложе-
ния с максимальным учётом ин-
тересов – олигархов и иных тол-
стосумов, – прокомментировала 
первые финансовые итоги нало-
говой реформы председатель 
Комитета Госдумы по защите се-
мьи, вопросам отцовства, мате-
ринства и детства Нина Оста-

нина. – Да, это был шаг в вер-
ном направлении, но крайне по-
ловинчатый, совсем небольшой, 
непоследовательный, недоста-
точный.  При этом хорошо из-
вестно, что хорошо известно, что 
в странах Европы и США, на 
опыт которых так любят ссы-
латься отдельные представители 
российских властных структур, 
налоги на богатых и состоятель-
ных доходят, а иногда и превы-
шают 50 %. Кому не нравится 
смотреть на западный опыт, мо-
гут обратить свой взор на Вос-
ток: в Китае под руководством 
Коммунистической партии вве-
дена семиступенчатая шкала с 
верхней планкой в 45%». 

Останина напомнила, что 
фракция КПРФ в Госдуме во 
главе с лидером Геннадием Зю-
гановым ранее предложила вве-
сти прогрессивный налог на 
сверхдоходы: сохранив дей-
ствующие ставки НДФЛ, ввести 
новую ставку в размере 30% для 
доходов свыше 10 миллионов 
рублей. Согласно законопроекту, 
в случае, если доход за налого-
вый период составил более 10 
миллионов рублей, предлагается 
установить ставку налога на та-
кой доход в размере 30%. В слу-
чае принятия этих изменений фе-
деральный бюджет получил бы 
дополнительные доходы в раз-
мере около 650 миллиардов руб-
лей за налоговый период. 

«Надеюсь, что мы к этому все-
таки придем, причем в ближай-
шем будущем!» – резюмировала 
Нина Останина.

С 1 июня москвичи столкнутся с очеред-
ным повышением тарифов на проезд в 
общественном транспорте – вторым за 
полгода. Власти уверяют, что всё дела-
ется «для развития инфраструктуры»: 
средства обещают направить на откры-
тие новых станций метро, закупку элек-
тробусов и реконструкцию трамвайных 
линий. «Тарифы остаются ниже инфля-
ции, одними из самых доступных в 
стране. 70% времени проезд по МСД 
остаётся бесплатным», – заявляют в Де-
партаменте транспорта. Но сами горо-
жане видят совсем другую картину – рост 
цен бьёт по их карману.

Тарифный пресс:  
повышение цен вновь бьёт 

по карману москвичей

Бюджет пополнится, 
вопрос останется

Налоги растут, а деньги исчезают
Недавно мы писали о рассле-

дование депутата Государст-
венной Думы от фракции КПРФ 
Сергея Обухова по поводу исчез-
новения почти 400 млрд рублей, 
собранных от реализации иму-
щества коррупционеров. На-
помним, что Генерального про-
курора Российской Федерации, 
сообщила о конфискации в 2024 
году у коррупционеров активов 
на сумму в 504 млрд рублей. 
Однако, по данным Счётной па-
латы РФ, из них до бюджета до-
шло лишь 114,4 млрд, что вы-
звало у депутата вопрос о 
судьбе оставшихся денег. 

И вот, в дополнение к таин-
ственному исчезновению почти 
400 млрд руб. от реализации 
коррупционных активов, инте-
ресная ситуация складывается 
и с поступлениями в бюджет. 
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22 мая в Мосгордуме по 
инициативе фракции КПРФ 
прошёл важнейший круглый 
стол, посвящённый грубому 
нарушению прав предпенсио-
неров. В зале собрались пред-
ставители профсоюзов, вете-
ранских организаций, муни-
ципальные депутаты и моск-
вичи, которых власть цинично 
лишила заслуженных льгот. 

 
С 1 января 2025 года мэр Москвы 

Сергей Собянин своим постановлением 
фактически отменил статус предпенсио-
нера для тысяч москвичей. Теперь льготы 
получат только те, кто успел достичь 
55(женщины) и 60 (мужчины) лет до 31 
декабря 2024 года. Тысячи москвичей, 
чьи дни рождения не уложились в уста-
новленные мэрией рамки, лишились 
права на социальные льготы: бесплатный 
проезд на городском и пригородном 
транспорте, бесплатное изготовление и 
ремонт зубных протезов, а также предо-
ставление бесплатных путёвок на сана-
торно-курортное лечение.  

Среди собравшихся были представи-
тели общественных организаций – Мос-
ковского городского Совета ветеранов, 
«Парламентского клуба «Российский пар-
ламентарий», Московского отделения 
«Детей войны». На круглом столе собра-
лись люди самых разных профессий: от 
учителей и врачей до работников тор-
говли, юристов, предпринимателей и без-
работных. 

С основным докладом на круглом 
столе выступил доцент МГУ, экс-канди-
дат в депутаты на выборах в Мосгордуму 
в 2024 году Александр Кондратенко. Он 
подробно изложил историю статуса 
предпенсионера в российском и москов-
ском законодательстве, подчеркнув, что 
с 2018 года Москва предоставляла ста-
бильные меры социальной поддержки 
для женщин старше 55 лет и мужчин 
старше 60. Однако изменения, внесён-
ные в конце 2024 года, фактически от-

менили этот подход. «В результате пра-
вовой казуистики жители Москвы, ро-
дившиеся после 1964 года (мужчины) и 
1969 года (женщины), оказались ли-
шены ранее гарантированной под-
держки», – сказал он. 

Николай Зубрилин напомнил, что 
КПРФ последовательно выступает про-
тив повышения пенсионного возраста с 
самого начала реформы, начиная с мас-
совых протестов в 2018 году. Он под-
черкнул, что «в советское время пен-
сионный возраст определялся не про-
извольно, а на основании медицинских 
и трудовых нормативов». По его мнению, 
попытки обосновать рост продолжитель-
ности жизни сегодня не выдерживают 
критики: питание стало хуже, медицин-
ская помощь – менее доступной, условия 
труда – тяжелее. 

Депутат также отметил, что нынешние 
пенсии не обеспечивают достойного 
уровня жизни: «В среднем 24 тысячи 
рублей – это на еду и коммуналку. А как 
быть с одеждой, обувью, ремонтом квар-
тиры или покупкой бытовой техники? Эти 
расходы просто не предусмотрены». Он 
рассказал о предложении КПРФ закре-
пить в законе норму о доплате к пенсии 
в размере 15 тысяч рублей на эти 
нужды, но власти столицы игнорируют 
эти предложения. 

Отдельно участники обсудили деграда-
цию системы социальной поддержки. 
Речь шла о сокращении и упрощении ра-
боты центров социального обслужива-
ния, ухудшении условий жизни людей, ро-
сте цен и тарифов. Олег Бабич представ-
ляющий Московский городской Совет ве-
теранов, отметил, что рост расходов на 

социальные нужды лишь формально ком-
пенсирует инфляцию, не решая главной 
задачи – обеспечения реального уровня 
жизни. «Цены растут, тарифы растут, 
льготы сокращаются – в итоге социаль-
ное самочувствие москвичей ухудша-
ется», – подчеркнул он. 

Участники неоднократно напоминали 
о прямых обещаниях, данных президен-
том в 2018 году, о сохранении льгот. 
«Власть не имеет права обманывать 
своих граждан. Если что-то обещано – это 
должно быть выполнено», – прозвучало 
из зала. 

По итогам обсуждения участники при-
няли резолюцию с требованием вернуть 
предпенсионерам их правовой статус и 
отменить ограничения на получение 
льгот. В сентябре депутаты КПРФ плани-
руют внести в Мосгордуму законопроект 
о внесении изменений в московский за-
кон № 19 от 26 сентября 2018 года. До-
кумент предполагает вернуть прежний 
порядок социальной поддержки. 

Участники круглого стола заявили, 
что Москва, позиционирующая себя как 
город с одной из самых крупных эконо-
мик мира, не должна игнорировать 
нужды старшего поколения. Многие 
узнали об отмене льгот только при обра-
щении в МФЦ для оформления статуса 
предпенсионера – и это шок и удар 
ниже пояса для целых поколений людей, 
чья молодость пришлась на непростые 
90-е годы. Теперь им снова приходится 
терпеть наплевательское отношение 
власть имущих. «Мы не просим подачек 
– мы требуем справедливости. Эти годы 
люди отдали труду. Государство обязано 
обеспечить им поддержку, а не оборачи-
вать реформы против них», – про-
звучало в заключение.

Первый заместитель предсе-
дателя комитета по защите се-
мьи, женщин и детей Татьяна 
Буцкая, знаменитая предложе-
нием обязать всех девочек дет-
садовского возраста играть ис-
ключительно в дочки-матери, те-
перь набросилась на брачные 
договоры. «Это совершенно не 
наши традиционные ценности, – 
заявила зампред. – Мы сегодня 
двигаемся в сторону закона о 
семейном бизнесе. Наша за-
дача, чтобы как можно больше 
было крепких, многодетных, 
многопоколенных семей».  

По всей видимости, имеются 
в виду те традиции, согласно ко-
торым жена была бесправным 
существом, полностью зависи-
мым от мужа. Буцкая уверена, 
что договор настраивает пару на 
временность брака и подрывает 
романтическую составляющую. 
Конечно, ставить одного из су-
пругов в заведомо уязвимое по-
ложение – это же так роман-
тично!  

Этим безумства не ограничи-
лись. Ещё дальше пошёл журна-
лист и ведущий канала «Со-
ловьёв Live» Сергей Мардан. Он 
призвал не мелочиться и отме-
нить пенсии, чтобы пожилые 
люди жили исключительно за 

счёт своих потомков. «Я раз за 
разом предлагаю в эфирах «Со-
ловьёв Live»: давайте отменим к 
чертовой матери пенсии. Вот на-
рожал себе, воспитал детей, 
значит, будет тебе что в старости 
есть. Нет? Сдохнешь», – выска-
зался Мардан. 

Не спрашивайте, в чём тут ло-
гика, мы тоже её не видим. Лю-
бой здравомыслящий человек 
понимает, что если рассматри-
вать ребёнка как проект, то про-
ект этот не только весьма доро-
гостоящий (среднестатистиче-
ская российская семья тратит на 
ребёнка около 10 миллионов 
рублей), но и крайне ненадёж-
ный. Бездетны далеко не все 
старушки, что просят сейчас ми-
лостыню у метро. Многих из них 
выставили из дома как раз таки 
собственные потомки.  

Если уж обеспечивать себе 
старость, независимую от по-
мощи государства, в разы вы-
годнее вкладывать деньги не в 
детей, а в коммерческую недви-
жимость, чтобы на пенсии жить 
на ренту. К тому же непонятно, 
на какие средства поколение, 
которому предстоит обеспечи-
вать своих родителей, должно 
растить уже собственных детей 
– зарплаты у нас в стране тоже 

не особенно рвутся вверх. 
При всём при том главными 

врагами государства наше пра-
вительство, конечно, считает 
чайлдфри. Под запрет о пропа-
ганде может попасть что угодно: 
так, Роскомнадзор и Минкуль-
туры усмотрели позитивное 
изображение жизни без детей в 
таких произведениях, как «Гарри 
Поттер», «Игра престолов», «Кар-
точный домик» и «Секс в боль-
шом городе». Тот факт, что эта 
тема совершенно не влияет на 
сюжетную составляющую и что в 
первых двух случаях речь во-
обще о вымышленных реально-
стях, министров не смутил. Пока 

что книги запрещать не будут, но 
кто знает, до чего ещё они впо-
следствии доберутся.  

«Идеология чайлдфри, по сути, 
– это радикальное движение, 
пропагандирующее эгоизм и от-

каз от ответственности за буду-
щее поколение. Она искажает 
представления о семье, лишая 
ее самого главного смысла – 
продолжения рода и воспитания 
детей», – считает зампред Коми-
тета Совета Федерации по соци-
альной политике Дарья Лантра-
това. С ней солидарны очень и 
очень многие. При этом в чём 
состоит радикальность этого са-
мого движения, не уточняется. 
Убеждённых чайлдфри, вдоба-
вок навязывающих кому-то 
свою позицию, у нас в стране 
вряд ли больше, чем квадробе-
ров, которых тоже все боятся, но 
мало кто видел воочию. Что до 

подавляющего большинства 
россиян, они не против того, 
чтобы обзавестись потомством. 
Они просто не имеют для этого 
финансовой возможности. 

Исследования показывают, 
что при переходе с уровня дохода 
в 20–80 тысяч рублей в месяц на 
уровень в 80–120 тысяч число 
желающих завести ребёнка за-
метно возрастает. Желающих 
стать многодетными родителями 
в России тоже достаточно. Более 
53% россиян в идеальных усло-
виях хотели бы иметь семью с 
тремя и более детьми. Согласно 
данным ВЦИОМ, доля тех, кто хо-
чет троих детей, выросла до 31%, 
четверых – до 22%. Число тех, кто 
решился осуществить свою 
мечту, к текущему году достигло 
2,65 млн. Другой вопрос, что уро-
вень жизни этих семей оставляет 
желать лучшего.  

Вроде бы решение очевид-
ное: улучшите условия – и демо-
графия резко двинется вверх. 
Пример тому, например, Мос-
ковский зоопарк. Ни амурских 
тигров, ни кудрявых пеликанов 
не бьют ни кнутом, ни пряником. 
Их не мучают ни пропагандой 
рождаемости, ни обещаниями 
всевозможных ужасов в случае 
её снижения, о них просто забо-
тятся – и результат даёт о себе 
знать. Но отчего-то те, кто рабо-
тает с людьми, наотрез отказы-
ваются понимать простую ис-
тину, давно известную тем, кто 
работает с животными. 

 
Александра Смирнова

«Мы не просим подачек – мы  
требуем статус предпенсионера!»

Демография по-русски: роди или умри
Чем больше наше государство заботится о демографии, тем суровее кажется 

по отношению к будущему поколению обрекать его на жизнь в таком госу-
дарстве. Уже поднималась тема запрета абортов и введения налога на бездет-
ность, уже сенатор от Челябинской области во всеуслышание заявила, что у рос-
сиянок должно быть в приоритете не высшее образование, а «детородная функ-
ция», уже министр здравоохранения Российской Федерации назвал порочной 
практику подготовки материальной базы до того, как отправляться в декрет. 
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Сначала город погряз в регу-
лярной смене плитки и бордю-
ров – даже министр финансов 
Антон Силуанов назвал подоб-
ные ремонты неэффективным 
расходованием средств. Теперь 
столичные власти, видимо, ре-
шили переключиться на «благо-
устройство» дворов, переделав 
их по программе «двор без ма-
шин». Не то чтобы двор без ма-
шин – это плохо. Однако в ново-
стройках, где изначально реали-
зуется такая концепция, всё 
сразу проектируется под неё: в 
домах есть подземные паркинги, 
а подъезды имеют выходы на 
две стороны: во двор и «во внеш-
ний мир». То есть, к примеру, 
привезти прямо к подъезду круп-
ногабаритные вещи или выса-
дить там маломобильных людей 
всё же можно. Совсем другое 
дело – убрать машины из старых 
дворов. Парковочных мест и так 
не хватает, куда девать автомо-
били? Это значит, в парковку 
превратятся соседние улицы. 

Жители Марфино уверены: их 
район – один из самых уютных и 
красивых в Москве. Красивые, 
современные дома, аккуратные 
клумбы, деревья, детские пло-

щадки – всё это создавалось го-
дами. И вот теперь кто-то решил 
всё это переделать под «двор 
без машин», который местные 
считают навязанным и выгод-
ным только коммерсантам – 
владельцам платных парковок.  

Одна из жительниц на 
встрече прямо заявила: «Мы 
ничего не знаем. Управа молчит, 
муниципалитет молчит. Депута-
тов наших, которые здесь, в рай-
оне, мы вообще не видим и не 
знаем – они не за нас. Я катего-
рически против этого проекта. 
Что это такое? У меня мама – 
инвалид. Как я её должна приве-
сти к себе или забрать? Если во 
двор нельзя заехать, как при-
везти продукты, вещи, ле-
карства? Где оставить машину? 
Это же абсурд! 

Правительство должно найти 
золотую середину. Оставьте нам 
то, что мы любим и к чему при-
выкли. И добавьте только то, чего 
нам действительно не хватает».  

На встрече выступил Констан-
тин Сивков – доктор военных 
наук, эксперт по стратегии и по-
литике. Он высказался резко: 
«Это можно назвать реконструк-
цией, называть можно урод-

ством, как угодно, но это не бла-
гоустройство». 

«Если кому-то нужны деньги, 
пусть направляют их туда, где ре-
альная нужда. Например, зимой 
у нас всего несколько дворни-
ков на весь район. Гора снега, 
выехать невозможно – прихо-
дится откапывать. Вот куда пусть 
вкладывают деньги!» 

Сивков также заявил, что те, 
кто создаёт такие проекты, во-
обще не компетентны в вопро-
сах архитектуры и планирова-
ния. Он добавил, что ситуация 
выходит за рамки бытового не-
довольства:  

«Я много лет работаю в сфере 

обеспечения национальной без-
опасности. То, что сейчас про-
исходит в нашем районе — это 
не просто неудобство. Это во-
прос национальной безопасно-
сти. Мы живём в условиях воен-
ного времени. И способ раз-
грома нашей страны состоит в 
том, чтобы взорвать Россию из-
нутри. То, что происходит сейчас 
в нашем районе, – это прямой 
удар по национальной безопас-
ности. Это уголовная статья, под-
ходящая, по-моему, под статью 
«измена Родине». Вот надо так 
ставить вопрос. Потому что это 
работа на врага». 

Выступающие подчеркнули: 

земля в Москве принадлежит не 
чиновникам и не компаниям, а 
всем горожанам. Никто не 
имеет права менять дворы без 
согласия жителей. 

Слово взял местный житель 
Сергей Стежко, в прошлом – 
преподаватель физкультуры. Он 
отметил: детским площадкам в 
их дворах уже 15 лет, но за это 
время – ни капли ржавчины. 
Всё сделано очень качественно. 

Стежко побывал на презента-
ции проекта нового благо-
устройства и не понимает, зачем 
старое качественное менять на 
новое некачественное. «Получа-
ется, вся эта забота – очередное 
«благоустройство» – делает нам 
хуже, чем было до него. Я кате-
горически против».  

Николай Зубрилин поддержал 
марфинцев: «Вы совершенно 
правы, когда говорите о согла-
сии. Должно быть общественное 
согласие. Зачем будоражить лю-
дей, которые не хотят никакого 
благоустройства? Я повторяю: в 
Москве полно мест, куда можно 
вложить деньги. Есть районы, 
где полнейший бардак – и в 
подъездах, и на улицах, и с 
транспортом. Здесь же всё 
давно налажено. Сотни миллио-
нов рублей из бюджета были 
вложены в этот район. И вдруг 
какие-то чиновники задумали 
всё это разрушить. Нельзя этого 
допустить. Сегодня здесь собра-
лись более тысячи человек. Я 
надеюсь, что префектура и пра-
вительство Москвы услышат 
вас. Если жители не хотят благо-
устройства – его не должно 
быть. Если не хотят программы 
«двор без машин», значит, её не 
надо реализовывать». 

Не благоустройство, а разрушение 
 

жители Марфино обвиняют власти в уничтожении уюта
21 мая 2025 года в Марфине собралось больше 

тысячи жителей района — они пришли на встречу 
с руководителем фракции КПРФ в Мосгордуме 
Николаем Зубрилиным. Люди возмущены: ока-
залось, что их уютные дворы собираются «обно-
вить» по программе благоустройства. Но зачем?

Уважаемые 
читатели! 
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Напоминаем, что на нашу 

газету можно подписаться и 
традиционным образом. От-
крыта подписка на «Правду 
Москвы» на первое полуго-
дие 2025 года. 

Подписаться можно в поч-
товом отделении, а также, 
не выходя из дома, на сайте 
«Почты России» https://pod-
piska.pochta.ru/ или с помо-
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Наш подписной  
индекс:  
ПН808

Депутат Государст-
венной Думы от КПРФ 
Денис Парфёнов и сек-
ретарь МГК КПРФ Па-
вел Тарасов провели 
встречу с жителями Та-
ганского района в за-
щиту исторического ар-
хитектурного ансамбля 
на Рогожском Валу, 9/2.  

 
Чиновники пытаются срав-

нять с землёй целый комплекс 
зданий 1952 года постройки, 
хранящий память о послевоен-
ной Москве. Ситуация вопию-
щая: уникальный музей «Моторы 
Войны», где хранится бесценная 
коллекция военной техники, мо-
жет исчезнуть. В экспозиции му-
зея – более 150 экспонатов 
всех стран-участниц Второй Ми-
ровой войны. 17 из них сегодня 
существуют в единственном эк-
земпляре в мире!  

В апреле 2022 года комплекс 
был продан на электронном аук-
ционе бизнесмену Роману Ага-
бабаеву. Сумма сделки соста-
вила 606 млн рублей. А в сен-
тябре 2023 года Москомархи-
тектура изменила градострои-
тельные параметры участка, 
разрешив строительство жилого 
небоскрёба высотой 170 метров 
и общей площадью 104000 м² –
монструозной 65-этажной вы-
сотки. Чиновники, прикрываясь 
мнимыми «интересами развития 
района», готовы пожертвовать 
нашей историей ради прибыли 
строительных корпораций.  

Особое возмущение вызы-
вает то, что решение о сносе 
принято городской комиссией 8 
сентября 2023 года без всяких 
публичных слушаний. Это цинич-
ная схема, когда интересы жите-
лей игнорируются, а мнение экс-
пертов по сохранению культур-
ного наследия просто не учиты-
вается. 

Сотни людей, пришедших на 
встречу, выдвинули единоглас-
ные требования к власти: 

– Немедленно отменить лю-
бые планы по сносу, 

– Присвоить комплексу статус 
объекта культурного наследия, 

– Провести настоящие пуб-
личные слушания с участием жи-
телей. 

Жители также требуют рас-
смотреть альтернативный про-

ект создания музейно-образова-
тельного кластера. 

Собравшиеся активно подпи-
сывались под требованиями «На-
родного референдума КПРФ». 

По итогам мероприятия ком-
мунисты договорились о плотном 
взаимодействии с инициативной 
группой. На встрече выступил це-
лый ряд жителей и видных обще-
ственных деятелей. КПРФ на 
местном и общегородском 
уровне уже включилась в защиту 
справедливых требований жите-
лей. В ближайшее время Денис 
Парфёнов намерен направить 
депутатские запросы по линии 
Государственной Думы. 

Нельзя допустить, чтобы исто-
рическая память снова приноси-
лась в жертву прибылям за-
стройщиков!

65 этажей против 
73 лет истории
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Как рассказал министр юсти-
ции Константин Чуйченко, идея 
устроить подобную дискуссию 
родилась после лекции помощ-
ника президента РФ Владимира 
Мединского, посвящённой де-
кабристам. Возник вопрос, на-
ходились ли они под иностран-
ным влиянием, пояснил руково-
дитель ведомства. 

Предполагалось, что модери-
ровать дискуссию о декабристах 
будет сам Мединский, однако 
после непростых российско-
украинских переговоров в Стам-
буле он в Петербург не приехал. 
Его заменил спецпредставитель 
президента по международному 
и культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой. «Выйдя на Се-
натскую площадь, эти люди ис-
кренне хотели перемен и одно-
временно совершили преступле-
ние», – так он анонсировал суть 
обсуждения. 

Отвечая на главный вопрос 
сессии, Чуйченко заявил, что не 
считает декабристов объектами 
«иностранного влияния». По его 
словам, «они не были под влия-
нием, а сами сознательно шли 
за западными идеями». Глава 
Минюста отметил, что Павел Пе-
стель и Александр Муравьёв 
восхищались политическим 
устройством США, а многие 

члены тайных обществ брали за 
образец американскую Консти-
туцию. «Лично я не просматри-
ваю иностранного влияния или, 
как фигурировало в материалах 
следствия, влияния иностран-
ного закулисья в их решении 
выйти на площадь», – подчерк-
нул он. 

Чуйченко добавил, что, не-
смотря на наличие у декабри-
стов ряда прогрессивных идей в 
области права, их поступок в це-
лом он оценивает негативно. 

«Я нашёл только два этих са-
мых «за». Наверное, декабристы 
могли оправдать нарушение 
присяги и импульс к мятежу тем, 
что Александр I взошел на пре-
стол в результате переворота и 
был, я бы сказал, его участни-
ком. <…> Второе, что я бы отнес 
к категории «за», а не «против», – 
это, конечно, подвиг жён декаб-
ристов, которые повели себя 
очень достойно, отдав себя 
своим супружеским и человече-
ским обязательствам. Ну и на 
этом я готов закончить перечис-
ление», – заявил министр. Он 
также отметил, что поведение 
декабристов и их действия после 
мятежа не могут быть отнесены 
к категории «чести и благород-
ства». 

По мнению Чуйченко, Россия 

могла бы развиваться стабиль-
нее и быстрее, если бы восста-
ния вовсе не произошло. Чуй-
ченко назвал декабрьское вы-
ступление «не прогрессом, а ре-
грессом», и отметил, что к мо-
менту этих событий в России уже 
сформировались все предпо-
сылки для реформ. «Думаю, если 
бы восстания не было, эти ре-
формы и отмена крепостного 
права состоялись бы гораздо 
раньше», – заявил он. 

Западные стандарты в России 
не прижились, охотно подтвер-
дил вице-спикер Госдумы Пётр 
Толстой, который сразу огово-
рился, что сам он не юрист, но 
ему приятно видеть вокруг лю-
дей «с серьёзными лицами». По-
пытки заимствования западных 
практик депутат сравнил с по-
пыткой привить пластмассовую 
ветку на живое дерево: «У нас 
очень много таких веток было 
понатыкано в ельцинское время 
в дерево русской жизни, боль-
шая часть их завяла и сейчас яв-
ляет собой жалкое зрелище». 

Анализируя выступление Чуй-
ченко, секретарь МГК КПРФ Па-
вел Тарасов отметил маленькую 
особенность: главными иноаген-
тами в царской России были 
представители императорской 
семьи начиная с Рюрика и за-
канчивая Романовыми. «И речь 
здесь не про национальность, а 
про интересы государств, кото-
рые они отстаивали. Доходило 
до смешного – при дворе было 
не редкостью знать иностран-
ный язык нормально, но почти 
не знать русского языка. Так что 
на фоне русских царей декабри-
сты и по крови, и по духу, и по це-
лям которые они преследовали 
были более чем патриотами». 

В довершение всего Чуйченко 

заявил, что декабристы, по его 
мнению, заслуживали более су-
рового наказания, но монархия 
оказалась очень либеральной, 
излишне благородной: «Если мы 
посмотрим, как были наказаны 
декабристы за свой мятеж…. С 
одной стороны, вызывает боль-
шое уважение к самодержцу, с 
другой стороны, наверное, иллю-
стрирует определённую слабость 
его и политического режима». 
Напомним, что пятерых декабри-
стов повесили, остальных отпра-
вили на каторгу или подвергли 
внесудебным репрессиям. 

Что ж, вокруг восстания 14 
декабря на Сенатской площади 
ходят многочисленные легенды. 
В различных вариациях образы 
декабристов использовали 
большевики, диссиденты, совре-
менные оппозиционные деятели 
и представители власти. Как от-
метил петербургский историк 
Сергей Эрлих, одна из встреч с 
избирателями периода первой 
президентской кампании Влади-
мира Путина проходила в Музее 
декабристов. Тогда его окруже-
ние посчитало, что новому главе 
государства пойдёт такой образ. 

Вскоре после этого началось 

дело Ходорковского, и политтех-
нологи бизнесмена не нашли 
ничего лучше, чем представить 
его как борца за свободу на ка-
торге. На суде Ходорковский на-
звал жену «декабристкой», по-
благодарив ее за верность, а ко-
гда оказался в Чите, отметил, что 
«находится в краю декабристов». 
Со стороны власти незамедли-
тельно произошла переоценка 
исторических событий – декаб-
ристы быстро впали в неми-
лость, а Борис Грызлов предла-
гал вырезать упоминания об 
«этих террористах» из школьной 
программы.  

Достаточно распространена в 
определённых кругах и точка 
зрения на восстание декабри-
стов как на пьяный погром. Во-
обще нетрезвые декабристы, 
уходившие на каторгу в невме-
няемом состоянии – одна из лю-
бимых попыток дискредитиро-
вать участников движения. Но 
вот иноагентами их пока ещё не 
называли. Однако есть в этом и 
позитив: тем, кто сегодня попал 
в этот список, почти наверняка 
будут польщены таким сосед-
ством. 

Александра Смирнова

Кто в иноагенты крайний? 

Как отмечается, 53% студен-
тов России учатся платно, при 
этом 42,5% из них выбрали 
юриспруденцию и экономику. На 
27 тысяч бюджетных мест для 
юристов приходится 267 тысяч 
платных; для экономистов соот-
ношение – 25 тысяч против 164 
тысяч, и лишь 30% выпускников-
платников работают по специ-
альности.  

Согласно документу, Минобр-

науки будет определять лимиты 
платного приёма на основе трёх 
критериев: среднего балл ЕГЭ 
абитуриентов, уровня трудо-
устройства выпускников и зар-
плат выпускников.  

Кроме того, льготные образо-
вательные кредиты под 3% годо-
вых теперь доступны только для 
«приоритетных» направлений, 
связанных с технологическим 
развитием страны. Закон всту-

пит в силу 1 сентября 2025 года, 
хотя первоначально планиро-
вался на 2026-й.  

«Речь идёт о повышении стан-
дартов обучения. Без качества 
образования нет технологий, 
развития экономики и развития 
страны. Надо финансировать те 
направления, которые востре-
бованы. Сегодня дефицит кад-
ров в здравоохранении, в си-
стеме образования, крайне 
важно готовить специалистов 
инженерных направлений», – 
подчеркнул председатель Гос-
думы Вячеслав Володин. 

Стоит отметить, что в КПРФ 
неоднозначно отнеслись к по-
добной мере. Как отмечает депу-
тат Госдумы от КПРФ Алексей 
Куринный, ограничения финан-
сово ударят по вузам и усилят 
коррупцию. Коммунист, высту-
пая на заседании парламента, 
раскритиковал законопроект 
как «половинчатый» и потенци-
ально опасный.  

«Долгие годы правительство 
поощряло расширение платного 
набора. Теперь же ограничения 
лишат университеты доходов, ко-
торые компенсируют недофи-
нансирование бюджета», – за-
явил Куринный. По его словам, 
это особенно затронет регио-
нальные вузы, где платники со-
ставляют до 60% студентов. Как 
Минобрнауки будет распреде-

лять квоты? Критерии размыты, 
а отсутствие прозрачности мо-
жет привести к злоупотребле-
ниям», – отметил депутат. Он 
призвал детально прописать ме-
ханизм в подзаконных актах. Со-
кращение платных мест, по мне-
нию Куринного, вынудит вузы 
повышать цены для компенса-
ции выпадающих доходов. Это 
сделает высшее образование 
менее доступным.  

«Искусственное подавление 
спроса на гуманитарные специ-
альности может привести к бан-
кротству частных университе-
тов», – предупредил депутат. Ку-
ринный предложил ограничи-
вать платный приём только в ву-
зах с низким качеством образо-
вания.  

Неоднозначно восприняли 
закон и россияне. В телеграм-
канале Куринного разгорелась 
жаркая дискуссия.  

Один из комментаторов, Va-
lery, подчеркнул важность 
борьбы с «дипломной инфля-
цией»: «Нужен минимальный 
балл для платников! Сейчас 
любой, у кого есть деньги, мо-
жет купить диплом. Это дискре-
дитирует систему».  

Иван К. озабочен вопросом 
качества: «Цель ясна – всех в 
техникумы. Но как измерить ка-
чество образования?» – зада-
ётся он риторическим вопросом  

Fedor Medvedev указывает на 
практическую сторону: «Платное 
обучение – финансовая подушка 
для вузов. Без него они рухнут».  

Мирослава же уверена: «Это 
нарушение свободы! Я плачу – 
значит, имею право учиться там, 
где хочу», — возражает она лю-
бым попыткам государственного 
контроля в выборе учебного за-
ведения.  

Как отмечает тот же Курин-
ный, у абитуриентов сокраща-
ется выбор: выпускники, не про-
шедшие на бюджет, могут столк-
нуться с ограничениями даже на 
платные места по «неприоритет-
ным» направлениям. Что каса-
ется потери доходов, то, по оцен-
кам РЭУ им. Плеханова, бюджет 
некоторых университетов может 
сократиться на 25–30%. Кроме 
этого, есть риск закрытия «не-
профильных» факультетов (на-
пример, актёрских в технических 
вузах). Эксперты Высшей школы 
экономики предупреждают: ис-
кусственное регулирование мо-
жет привести к дефициту кадров 
в креативных индустриях.  

«Мы не против реформ, но 
они должны быть продуман-
ными, а не карательными», – ре-
зюмировал Алексей Куринный. 
Пока же ясно одно: система выс-
шего образования ждет болез-
ненная трансформация, послед-
ствия которой оценят только бу-
дущие поколения студентов и ра-
ботодателей. 

 
Мария Климанова

Что ждёт образование в России? 
Госдума приняла закон о регулировании объёмов 

платного обучения в вузах, что, по мнению разра-
ботчиков законопроекта, позволит сократить вы-
пускников по «невостребованным» специально-
стям (юриспруденция, экономика, менеджмент) и 
увеличить долю инженеров, IT-специалистов, педа-
гогов и медиков.

В Санкт-Петербурге 19 мая открылся Междуна-
родный юридический форум, который на этот раз 
приобрёл подчёркнуто ретроспективное звучание: 
мероприятие проходит под девизом «Право: уроки 
прошлого для мира будущего». Тема приурочена к 
80-летию Победы в Великой Отечественной войне, 
но организаторы форума в своём историческом 
экскурсе пошли дальше и глубже, обсудив не только 
необходимость закрепления итогов Нюрнбергского 
процесса, но и правовые идеи декабристов. В фо-
кусе дискуссии оказался вопрос «иностранного 
влияния» на них.
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Председатель Госдумы Вя-

чеслав Володин опубликовал 
в своём Telegram-канале 
опрос о доступности детского 
отдыха. Более 60% родителей 
ответили, что отдых для детей 
по-прежнему недоступен. 

Председатель комитета 
Госдумы по защите семьи, 
вопросам отцовства, мате-
ринства и детства Нина Оста-
нина поддержала позицию 
этих родителей и отметила, 
что за прошедший год ситуа-
ция практически не измени-
лась. На бумаге – в отчётах 
Министерства просвещения 
и других ведомств – пере-
мены есть, но ни семьи, ни 
дети не ощутили их в пред-
дверии летних каникул. Ни в 
плане стоимости путёвок, ни 
в плане доступности мест в 
лагерях. 

«Мы неоднократно обра-
щались с просьбой вернуть 
детский кэшбэк – востребо-
ванную меру поддержки, но 
Правительство РФ в лице 
Минфина нас не поддержало. 
Напомню: стоимость вопроса 
– 5-7 млрд рублей, – расска-
зала Останина. – Также мы 
настаивали не просто на со-
ставлении реестра закрытых 
детских лагерей 1990–2000-
х годов, а на конкретных дей-
ствиях по их восстановлению. 
Почти год прошёл с августа 
2024 года, когда на Совете 
Госдумы и на «Правитель-
ственном часе» была обозна-
чена политическая воля Вя-
чеслава Володина – вывести 
организацию детского отдыха 
и оздоровления на государст-
венный уровень. Мы тогда 
чётко заявили: пора прекра-
тить отчитываться пришколь-
ными лагерями, где дети, как 
в «камерах хранения», прово-
дят лето. Дети должны отды-
хать, укреплять здоровье, на-
ходить друзей в загородных 
лагерях. 

Останина напомнила, что в 
этом году мы отмечаем 100-
летие «Артека» – прекрасный 
повод для праздника. Однако 
далеко не все семьи могут 
позволить своим детям там 
отдохнуть.  

«Повторю: вопрос органи-
зации детского отдыха оста-
ётся в нашей повестке. В 
апреле 2025 года на Совете 
законодателей его вновь 
подняли благодаря настойчи-
вости Володина, Яровой и 
Матвиенко. Будем доби-
ваться не только возврата 
кэшбэка, но и софинансиро-
вания путёвок для детей в 
трудной жизненной ситуации. 
Ранее такая строка в бюд-
жете существовала. 

 Главный приоритет: до-
ступный отдых для каждого 
ребёнка. Школа закончена, 
каникулы начались – пора 
действовать, а не отчиты-
ваться. Нам не нужны боты и 
пустые отчёты. Нам нужна ре-
альная работа, – подчерк-
нула Нина Останина. 

Главным страхом москвичей 
в первом квартале 2025 года 
стали телефонные и финансо-
вые мошенники – эта тема до-
минировала в 85 регионах, но 
именно в столице достигла ре-
кордного индекса в 1134,07 
пункта. Год назад подобные 
аферы возглавляли список про-
блем лишь в 29 субъектах. Экс-
перты связывают всплеск с 
усложнением схем обмана. На-
пример, мошенники теперь ис-
пользуют deepfake-звонки, ими-
тирующие голоса родственников 
или банковских сотрудников, что 
делает атаки почти неотличи-
мыми от реальности. Один из са-
мых абсурдных случаев – исто-
рия 86-летней москвички, кото-
рая за год передала курьерам 
90 млн рублей, поверив в ле-
генду о «спасении счетов от ха-
керов». 

Кроме этого, в 2025 году уча-
стились звонки о «смерти знако-
мых» с прикреплёнными APK-
файлами, которые устанавли-
вают шпионское ПО. Жертвы в 
Москве, получая такие сообще-
ния в Telegram, часто теряли бди-

тельность из-за стресса и также 
отдавали мошенникам нема-
ленькие суммы. Другая схема – 
рассылка QR-кодов с поддель-
ными ссылками на «выигрыши», 
где вместо призов пользователи 
передавали мошенникам доступ 
к своим счетам. 

Особое беспокойство у моск-
вичей вызывают инфоцыгане – 
мотивационные блогеры, пре-
вратившие личностный рост в 
прибыльный бизнес с донатами 
и платными курсами. Их агрес-
сивные методы продвижения, 
напоминающие сектантские 
практики, стали триггером для 
19 регионов, но вновь сильнее 
всего ударили по Москве и 
Санкт-Петербургу. 

Что интересно, в то время как 
россияне борются с бытовыми и 
технологическими угрозами, 
глобальные страхи смещаются в 
сторону геополитики. Например, 
американцы, согласно исследо-
ваниям, больше всего боятся 
Китая (52%) и России (14%).  

Если же брать Россию в це-
лом, то например, экологиче-
ская катастрофа в Чёрном море 

с разливом мазута привела к 
долгосрочному психологиче-
скому напряжению: в Красно-
дарском крае, Крыму и Севасто-
поле это стало главной темой 
для обсуждений. А вот атаки дро-
нов, регулярно упоминаемые в 
федеральных СМИ, вызвали па-
нику преимущественно в при-
граничном Белгороде и в Сара-
тове. 

Любопытно, что сельскохо-
зяйственные регионы демон-
стрируют иной набор страхов. 
Угроза неурожая, едва заметная 
в столичном медиаполе, всерьёз 
беспокоит Краснодарский край, 
Воронежскую и Ростовскую 
области. Здесь тревога имеет 
конкретное экономическое из-
мерение: от урожая зависят не 
только личные доходы, но и про-
довольственная безопасность 
страны. Москва же, с её разви-
той сферой услуг, остаётся рав-
нодушной к этим рискам – в 
топе столичных страхов аграр-
ная тема даже не упоминается.  

В целом аналитики отмечают, 

что индекс тревожности, рассчи-
тываемый на основе анализа 
медиа и соцсетей, отражает не 
только реальные проблемы, но и 
информационный шум. Высокие 
показатели Москвы могут объ-
ясняться не столько уровнем 
стресса, сколько очень высокой 
подключённостью к цифровой 
среде. В провинции, где жизнь 
течет медленнее, а локальные 
сообщества крепче, люди 
склонны фильтровать информа-
ционные потоки.  

Несмотря на небольшое сни-
жение индекса тревожности в 
столице с 642,05 в 2024 году до 
531,94 в 2025-м, общая кар-
тина остается стабильной. И 
если для одних введение цифро-
вого рубля или недоступность 
ипотеки – повод для паники, то 
для других – лишь фон большого 
города, который, как ни пара-
доксально, одновременно и пу-
гает, и притягивает сюда мил-
лионы людей… 

Мария Климанова  
по материалам СМИ 

Столица тревог

В этот день в зале собрались артековцы 
разных поколений со всей страны. Среди 
гостей – те, кто отдыхал в «Артеке» ещё в со-
ветские годы, и те, кто сегодня продолжает 
традиции юных пионеров и комсомольцев. 
Благодаря здравнице «Снегири» уже более 
22 тысяч детей смогли получить возмож-
ность отдохнуть и восстановить здоровье — 
воплощение принципа: «Дети — наше буду-
щее!» Концерт прошёл в особый день – в 
День Пионерии.  

Открыл торжественную встречу лидер 

КПРФ Геннадий Зюганов – человек, чьё 
имя неразрывно связано с попытками со-
хранить и возродить лучшие достижения со-
ветской системы воспитания. Он подчерк-
нул: пионерская и комсомольская организа-
ции – это не просто страница истории, а 
одно из величайших общественных изобре-
тений XX века. И напомнил: всего за день до 
этого ровно 5000 ребят вступили в ряды но-
вой пионерской организации на Красной 
площади. 

Зюганов также отметил, что в 1990-е 

годы деятельность детских и молодёжных 
организаций была фактически разрушена. 
Но сегодня, как он с уверенностью заявил, 
пионерия и комсомол возвращаются – с но-
выми силами и идеями. «Сегодня наши пио-
нерия и комсомол набирают обороты!» – 
констатировал Зюганов.  

Особое внимание было уделено роли «Ар-
тека» в жизни страны. После воссоединения 
Крыма с Россией детский центр получил вто-
рое дыхание. Теперь он расцвёл по-новому, 
принимая юных гостей с Донбасса и Ново-
россии. Ребята из новых регионов сейчас от-
дыхают и восстанавливают здоровье в под-
московных  «Снегирях», так что они тоже 
смогли побывать на концерте.  

На сцене Колонного зала выступили на-
родные и заслуженные артисты России, 
лауреаты международных конкурсов, а 
также талантливые детские коллективы. 
Прозвучали любимые песни разных лет – 
от пионерских гимнов до современных ком-
позиций, которые объединили всех, кто ко-
гда-либо носил красный галстук или мечтал 
об этом.  

Свои номера подарили публике Олег 
Иванов, Феликс Царикати, Александр По-
кидченко, Сергей Шеремет, Игорь Над-
жиев, Николай Рябуха, Анна Сиднина, Бо-
рис Дьяков, Мари Карне, Сюй Мохань и 
Илья Понти. Не менее ярко выступили и 
коллективы: Большой детский хор им. В.С. 
Попова, детский балет Академического ан-
самбля песни и пляски войск националь-
ной гвардии, эстрадно-вокальный ан-
самбль студии «Юные александровцы» и 
многие другие.  

Завершилось мероприятие тёплыми 
словами напутствия. Геннадий Зюганов, 
первый секретарь ЦК ЛКСМ России Влади-
мир Исаков, заместитель председателя ЦК 
КПРФ Юрий Афонин и другие руководители 
отметили высокую значимость прошед-
шего вечера. Они подчеркнули, что разви-
тие «Артека» – важнейший шаг на пути к 
возрождению нравственных и патриотиче-
ских основ общества. Именно здесь закла-
дывается фундамент будущего нашей 
страны. 

Артеку уже 100!
19 мая в Колонном зала Дома Союзов состоялся праздничный кон-

церт, приуроченный к столетию международного детского центра «Ар-
тек». Это был не просто вечер искусства, но и встреча поколений, объ-
единённых общей памятью о пионерском лагере, ставшем для мил-
лионов детей символом дружбы и настоящего детского счастья. 

Шестой год подряд Москва сохраняет статус са-
мого тревожного региона России. Такие данные ис-
следования были получены «Национальным ин-
дексом тревожностей КРОС» в мае текущего года. 
Столичные жители демонстрируют беспрецедент-
ный уровень беспокойства по целому спектру во-
просов – от финансовых махинаций до экологиче-
ских катастроф. 
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Ситуация выглядит вопиющей: строи-
тельство жилого комплекса, по кото-
рому экспертизу проводили теперь уже 

фигуранты уголовных дел, привело к 
тому, что, как сообщается в открытых ис-
точниках, тоннель просел более чем в два 

с половиной раза от допустимых норм и 
по нему пошла трещина. 

Если ситуация соответствует действи-
тельности, выходит, что пока чиновники 
делают вид, что ничего не происходит, ты-
сячи пассажиров ежедневно вынуждены 
пользоваться потенциально опасным 
участком метро. 

По всей видимости, вновь алчность 
коммерсантов и попустительство властей 
могут поставить под угрозу жизни людей. 

Мы все помним печальные последствия 
аналогичной ситуации в районе станций 
метро «Сокол» и «Войковская». 

«Я настаиваю на немедленном предо-
ставлении полной информации о состоя-
нии тоннеля – подтверждении или опро-
вержении поступившей информации, – 
заявил Парфёнов. – Москвичи имеют 
право знать, всё ли в порядке с метро, ко-
торым миллионы людей пользуются каж-
дый день!»

Денис Парфёнов: Трещина в метро – брешь в системе
Депутат Госдумы от КПРФ, секретарь Московского городского 

комитета КПРФ по идеологии Денис Парфёнов обратился с офи-
циальным депутатским запросом к заместителю мэра Москвы 
Максиму Ликсутову. Повод более чем серьёзный – в открытых 
источниках появились тревожные данные о критической про-
садке тоннеля на фиолетовой ветке метро между станциями «Ту-
шинская» и «Сходненская».

Кому это надо 

В июне 2024 года мэр заявил 
о необходимости модернизиро-
вать велотрассу на «Крылатских 
Холмах» и о планах по созданию 
там спортивно-прогулочного 
кластера. 

 Согласно техническому зада-
нию, в парке должно было по-
явиться освещение, множество 
спортивных и детских площадок, 
кафе, бары и рестораны, гости-
ница с термальным комплексом, 
инфраструктура для тюбинга, 
центры фристайла и горных лыж, 
площадки для пикника, павиль-
оны, пункты проката и памп-
трек, а также экстрим-парк, ад-
министрация, главный павильон 
зоны маунтинбайка, родельбан 
и т.д. 

В середине июля на «Крылат-
ские Холмы» заехала тяжёлая 
техника. Экскаваторы бороз-
дили особо охраняемую природ-
ную территорию и рыли ковшом 
траншеи, уничтожая подстилку и 
разрывая корни деревьев. Были 
вырублены сотни отличных де-
ревьев и кустарников, что стало 
причиной массовой гибели жи-
вотных и птиц. Кроме того, 
значительную часть территории 
огородили забором, запретив 
туда вход людям.  

Все эти работы производи-
лись с грубым нарушением при-
родоохранного законодатель-
ства. Никакие документы рабо-
чие предъявить не смогли. 
Было собрано более 10 тысяч 
подписей под петицией с требо-
ванием прекратить «спортив-
ное благоустройство» Крылат-
ских Холмов, написаны сотни 
жалоб в органы власти и раз-
личные природоохранные 
структуры, записаны видео-
обращения президенту, прове-
дены встречи с депутатами. 
Ничего не помогало.  

 12 сентября на заседание 
Совета депутатов района Кры-
латское пришла инициативная 
группа жителей. Вместо того 
чтобы ответить на вопросы, 
глава муниципального округа 
Егоров вызвал наряд полиции. 

Во время другого заседания 
Совета депутатов (10 октября), 
жители потребовали включить в 
повестку заседания вопрос о за-
просе проекта по благоустрой-
ству. Егоров объявил перерыв и 
сказал, что не вернётся, пока в 
зале не будет порядка. Заседа-
ние так и не состоялось. 

Три метра вглубь 

Если изначально говорилось о 
бюджете в 1 миллиард рублей, то 
осенью был объявлен новый гос-
контракт – уже на 8 млрд рублей. 
Проект стал масштабнее: фо-
нари, видеонаблюдение, 7 «лег-
ковозводимых» павильонов... 

В марте этого года начался 
второй этап «благоустройства» – 
работы на большом велокольце. 
Экскаваторы рыли вдоль трассы 
глубокие траншеи, раздерба-
нили участок луга, поломали или 
повредили множество деревьев 
и корней. 

Люди снова начали протесто-
вать. Они выстраивались в плот-
ную цепь возле места установки 
заборов, держали в руках пла-

каты в защиту Крылатских Хол-
мов, пикетировали мэрию, вы-
зывали полицию, приостанавли-
вая незаконную деятельность. 

Кстати, до сих пор нет утвер-
ждённых проекта и плана. Так 
что через пару месяцев АНО 
«Крылатские холмы» вполне мо-
жет разыграть ещё дюжину мил-
лиардов на третий этап благо-
устройства, например, в виде 
строительства дюжины небо-
скрёбов или торговых центров. 

Сейчас рабочие тянут комму-
никации для строительства 
спортивного сооружения и осве-
щения. Работы ведутся, как на 
малом, так и на большом вело-
колцах. Вокруг беспорядочно 
разбросаны стройматериалы и 
огромные груды грунта, переме-
шанного с мусором. По адресу 
Крылатские Холмы, д.37, был 
вырыт глубокий котлован якобы 
под экологический центр. Но за-
чем рвать землю на три метра 
вглубь – остаётся загадкой. 

21 апреля возмущённые 
москвичи пришли на очередное 
заседание совета мундепов. Де-
путаты согласились включить в 

повестку заседания проект обра-
щения в правительство Москвы 
с требованием отложить проект 
благоустройства «Крылатских 
холмов» до проведения публич-
ных слушаний. Но единороссы 
отказались поддержать жителей, 
которые требовали немедленно 
остановить работы. 

А 29–30 апреля, когда буль-
дозеры попытались ворваться в 
уникальное с экологической и 
геологической точек зрения 
урочище «Горная страна», где 
обитает масса краснокнижных 
видов луговых растений и насе-
комых, жители опять встали жи-
вой цепью и заблокировали 
въезд техники. Смелые бабушки 
самоотверженно кидались в 
ковши экскаваторов! С тех пор 

активисты стали круглосуточно 
дежурить около «Горной страны». 

 
Экоцид как он есть 

В защиту «Крылатских Хол-
мов» высказались учёные с ми-
ровыми именами. Так, 7 мая 
2025 года в адрес Прокуратуры 
и Правительства Москвы было 
направлено обращение, которое 
подписали редакторы Красной 
Книги Москвы, сотрудники Ин-
ститут проблем экологии и эво-
люции им. А.Н. Северцова РАН и 
Биологического факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова. Учёные 
потребовали остановить разру-
шительные работы, принять 
меры по восстановлению разру-
шенного и инициировать под-
робное научное исследование 
актуального состояния флоры и 
фауны Холмов. 

В мае 2025 года власти пре-
зентовали новую картинку бла-
гоустройства: родельбана там 
вроде бы нет, но везде напи-
ханы павильоны и торговые пло-
щадки. Якобы «щадящий» вари-
ант предполагает разделение 

парка на зоны: для велосипеди-
стов и отдыхающих. Обещаны 
новые экотропы, детские пло-
щадки, спортзоны и даже «при-
родоохранные мероприятия».  

Официальные СМИ пишут, что 
всё это является официальным 
проектом реконструкции парка 
«Крылатские холмы». В реально-
сти никакого утверждённого 
проекта или плана нет и в по-
мине! У застройщика нет разре-
шений на возведение объектов 
и освоение территории под иное 
назначение, кроме экологиче-
ского. Однако Генподрядчик уже 
начинает работы по возведению 
экстрим-парка с трассой для ма-
унтинбайка на территории при-
родного памятника «Горная 
страна». Не было обнаружено и 
специальных разрешений на 
возведение каких-либо строи-
тельных объектов в местах оби-
тания насекомых и растений, за-
несённых в Красную книгу 
Москвы. Работы также не согла-
сованы с Департаментом куль-
турного наследия, не проведена 
соответствующая экспертиза.  

В целом, судя по масштабам 
наносимого природе вреда и 
жуткому внешнему виду то-
тально раздербаненных тяжёлой 
техникой заповедных участков 
«Крылатских Холмов», происхо-
дящее – настоящий экоцид! 

 
Терпение лопнуло! 

15 мая прошло очередное за-
седание Совета муниципальных 
депутатов, которое обернулось 
острым противостоянием между 
местными жителями, оппози-
ционными депутатами и пред-
ставителями власти.  

Зал был переполнен. Многие 
жители вынуждены были стоять 
в коридоре – представители 
«Единой России» специально вы-
брали маленький зал, чтобы со-
кратить наплыв недовольных.  

Слово взяла независимый 
муниципальный депутат Елена 
Прописнова. Она напомнила, 
что «Горная страна» – это не про-
сто красивое место, а настоящий 
памятник природы. Здесь сохра-
нились редкие виды растений и 
насекомых, ледниковые озёра 
древнего происхождения и уни-
кальный рельеф. 

Её поддержали коллеги по Со-
вету – коммунистка Наталья 
Крючкова и независимый депу-

тат Максим Петрунин. Они пред-
ложили направить официальное 
обращение в мэрию с требова-
нием отказаться от проекта.  

Однако единороссы категори-
чески отвергли инициативу.  

Жители возмутились. Они на-
помнили, что депутаты – избран-
ники народа, а не слуги префек-
туры. Глава управы Максим Его-
ров заявил, что не имеет полно-
мочий для направления таких 
запросов. «Не можем», – повто-
рил он несколько раз, несмотря 
на то, что оппозиционные депу-
таты объясняли ему нормы за-
кона, которые прямо позволяют 
Совету обращаться в органы ис-
полнительной власти. 

Терпение жителей лопнуло. 
После голосования, где инициа-
тива была отклонена, зал взо-
рвался. Люди начали скандиро-
вать: «Позор!». Егорова осви-
стали. 

Особую боль вызвало то, что 
именно на территории «Крылат-
ских Холмов» в 1941 году нахо-
дилась линия обороны Москвы. 
Там до сих пор можно найти 
следы окопов и траншей. Мест-
ные жители показали старые 
карты Министерства обороны, 
подтверждающие историческую 
ценность места.  

«Это святое место, — сказал 
один из старожилов. – Сюда 
надо водить школьников, рас-
сказывать им о войне, о муже-
стве людей, которые здесь 
стояли. А не превращать всё это 
в парк развлечений!»  

Несмотря на провал инициа-
тивы на уровне муниципалитета, 
у защитников «Крылатских Хол-
мов» есть надежда. На заседа-
нии выяснилось, что Москомар-
хитектура отказалась выдавать 
разрешение на строительство 
трассы для маунтинбайка. А 14 
мая пришёл ответ из ОАТИ, где 
говорится, что на очередной 
парковке, которая сейчас ис-
пользуется под строительную 
площадку для для маунтинбайка, 
запрещено размещение вре-
менных заборов и складирова-
ние стройматериалов. 

Учёные, экологи, обществен-
ные организации – все они 
остаются на стороне природы. А 
вот власти района показали своё 
истинное лицо: бездушные, без-
ответственные и абсолютно не 
готовые отвечать перед людьми. 

Бенес Айо

Крылатские Холмы –  
не парк развлечений! 

Осенью 2024 года в Москве разгорелся один из самых жарких экологических 
скандалов – на территории особо охраняемой природной зоны «Крылатские 
Холмы» начались работы по так называемому благоустройству, фактически 
уничтожающие уникальный ландшафт и биоразнообразие.
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ВСТУПАЙТЕ В КПРФ!

Бойцы записали видео с фла-
гом КПРФ на фоне переданного 
им партией автомобиля «Хоте-
лось выразить огромную благо-
дарность Геннадию Андреевичу, 
КПРФ, что есть такие волонтёры, 
помогают, не бросают в беде, 
предоставили автомобиль. На 
нём сделаем багги для эвакуа-
ции и, возможно, завоза людей. 
Спасибо огромное, мы за эту 

партию голосовали и будем го-
лосовать. Победа будет за 
нами!» – сказал один из бойцов. 

Также видео записали воен-
нослужащие 337-го десантно-
штурмового полка. Они выра-
зили искреннюю благодарность 
Коммунистической партии Рос-
сийской Федерации и её лидеру 
Геннадию Зюганову за оказан-
ную фронту поддержку. 

Геннадий Зюганов, получив 
благодарности, выразил на-
дежду, что автомобиль для вы-
воза раненых с поля боя спасёт 
не одну человеческую жизнь. 
Он, в свою очередь, поблагода-
рил наших ребят, которые сра-
жаются с фашизмом: «Низкий 
поклон нашим героическим бой-
цам за ваше беспримерное слу-
жение нашей любимой Родине, 
самоотверженность в борьбе с 
неонацизмом-бандеровщиной и 
стойкую защиту Русского мира, 
который англосаксы вознамери-
лись уничтожить. Сегодня новая 
Антанта под предводительством 
НАТО во главе с США объявили 
гибридную войну России на всех 
фронтах – военном, экономиче-
ском, информационном, куль-
турном, спортивном. Но мы обя-
зательно справимся, выстоим и 
победим. Ведь наше дело пра-
вое!» 

Лидер КПФ также поблагода-
рил товарищей и союзников, ко-
торые на систематической ос-
нове занимаются сбором гума-
нитарной помощи. Он особенно 

подчеркнул, что КПРФ – един-
ственная политическая сила, ко-
торая начала оказывать под-
держку Донбассу с 2014 года. 
Недавно по случаю 80-летия Ве-
ликой Победы был отправлен 
137-й гуманитарный конвой для 
наших защитников Отечества. 

«Благодарю тысячи добро-
вольцев по всей стране, кото-
рые, как и в годы Великой Отече-
ственной войны, куют победу в 
тылу. Одним из таких доброволь-
цев является руководитель орга-
низации «Крымская Помощь Ро-
дине и Фронту», член КПРФ Эду-
ард Мищун, который с первых 
дней СВО помогает ребятам на 
передовой: он не только органи-
зует сбор помощи, но и достав-
ляет её на линию боевого сопри-
косновения, рискуя жизнью. Мы 
обязательно победим!» – сказал 
Геннадий Зюганов. 

Следующий, 138-й по счёту гу-
манитарный конвой КПРФ от-
правит из Совхоза им. Ленина 
уже 29 мая. На фронт отправят 
продовольствие, медикаменты, 
а также маскировочные сети, 

противодроновую защиту, квад-
рокоптеры и другие виды снаря-
жения, оборудования и техники 
специального назначения. В 
этот раз в составе конвоя вновь 
поедет большая партия кроссо-
вых мотоциклов, востребован-
ных разведкой, и автомобилей 
повышенной проходимости. На 
фронт отправяся и письма 
школьников, в которых дети же-
лают бойцам СВО скорой по-
беды и возвращения домой.

«Спасибо за поддержку!» – бойцы 
записали видеообращение к КПРФ

Благодарности Коммунистической партии Рос-
сийской Федерации за гуманитарную помощь при-
ходят с фронта.

Глава Следственного коми-
тета РФ Александр Бастрыкин 
выступил в рамках сессии «Все 
флаги в гости к нам? Правовые 
вызовы миграционного регули-
рования» на Петербургском меж-
дународном юридическом фо-
руме (ПМЮФ). Парламентарий 
высказался по поводу наиболее 
острых вопросов, связанных с 
мигрантами. Отметив, что в этот 
раз для заседания выделили ог-
ромный зал, и он оказался по-
лон, Бастрыкин подчеркнул, что 
тема актуальна как никогда. 

Число преступных деяний миг-
рантов и их опасность по-преж-
нему остаются высокими. По ито-
гам января – марта 2025 года 
отмечается рост количества пре-
ступлений, совершённых ино-
странными гражданами на 15% 
– с 10791 до 12440. Растёт 
число половых преступлений, в 
том числе в отношении несовер-
шеннолетних. Зафиксирован 
рост групповой преступности. В 
общем числе тяжких и особо тяж-
ких преступлений, совершённых 
мигрантами, более половины со-
ставляют факты незаконного 
оборота наркотических средств. 
В 2024 г. по результатам рас-
смотрения сообщений о преступ-
лениях должностных лиц в сфере 
миграции возбуждено 918 уго-
ловных дел, что в 2,4 раза 

больше, чем в прошлом году. 
В I квартале текущего года 

мигрантами совершено в 2,7 
раза больше преступлений тер-
рористического характера. «Ха-
рактерной чертой является ради-
кализация миграционной среды, 
– подчеркнул Александр Бастры-
кин. – Среди мигрантов много 
тех, кто не стремится интегриро-
ваться в наше общество. Въезд 
на территорию РФ привержен-
цев ислама с целью распростра-
нения радикальных идей среди 
соотечественников, их вер-
бовка, подготовка к соверше-
нию терактов нарастают».  

В СКР сформулировали 18 
предложений по совершенство-
ванию миграционного законода-
тельства, значительная часть из 
них уже реализована. При под-
держке и по инициативе СК РФ 
ужесточена уголовная ответ-
ственность за организацию не-
законной миграции, за фиктив-
ную регистрацию и фиктивную 
постановку на учёт лиц без граж-
данства, изготовление поддель-
ных документов.  

«Необходимо введение обяза-
тельной биомедицинской регист-
рации всех граждан, въезжаю-
щих в страну, – отметил Бастры-
кин. – Это позволит правоохра-
нительным органам более ак-
тивно выявлять и пресекать лю-

бое противоправное поведение 
со стороны иностранцев. Сейчас 
проводится эксперимент по 
сбору биометрических данных в 
аэропортах Московского авиа-
узла. Он показывает положи-
тельные результаты, и я думаю, 
что этот пилотный проект будет 
реализован».  

Александр Иванович настоя-
тельно рекомендовал развивать 
внутреннюю миграцию: «У нас 
есть территории, где большая 
безработица: Псковская, Воло-
годская области, Карелия. По-
чему бы оттуда не завозить граж-
дан России?»  

Парламентарий призвал вве-
сти для работодателей требова-
ния о первоочередном приёме 
на работу граждан страны. Баст-
рыкин отметил, что нахождение 
мигрантов в России должно быть 
обусловлено только наличием 
контракта с работодателем. Он 
также предложил бизнесу пол-
ностью оплачивать содержание 
нанимаемых иностранцев: 
жильё, медицинское обслужива-
ние и страхование. «Надо, чтобы 
наши бизнесмены, те, которые 
завозят мигрантов и полагают, 
что без них мы погибнем, сде-
лали так, чтобы всё происходило 
за счёт работодателей. Жильё, 
страхование, медицинское об-
служивание. Обязательно за-
ключение контракта. Не просто 

заехал, получил патент и пошёл 
неизвестно куда. А заключение 
контракта иностранного ра-
бочего с конкретной организа-
цией, с определением вида дея-
тельности и срока работы на тер-
ритории России. Контракт заклю-
чать не более чем на год. И по 
окончании трудового соглаше-
ния, по истечении срока давно-
сти он убывает к себе на ро-
дину», – отметил Бастрыкин.  

И наконец, самый важный 
пункт – мигранты приезжают в 
Россию работать, поэтому «ника-
ких жён, мужей, бабушек, деду-
шек и детей!» 

Выступивший на одном засе-
дании с Бастрыкиным сенатор 
Андрей Клишас обратил внима-
ние на отсутствие государствен-
ного целеполагания в мигра-
ционной политике. «Миграция – 
это в первую очередь экономи-
ческий вопрос, и целеполагание 
должно лежать в данной 
сфере», – заявил он. Однако, по 
мнению Клишаса, у россиян 
складывается впечатление, что 
это вопрос безопасности. Отсут-
ствие целеполагания приводит, 
считает Клишас, к «ситуацион-
ному законотворчеству», когда 
парламентарии лишь точечно ре-
шают проблемы в сфере мигра-
ции. 

«Чётких целей с точки зрения 
экономической целесообразно-

сти у нас нет. Но, возможно, они 
появятся», – добавил Клишас. По 
его словам, сейчас идёт непуб-
личное обсуждение новой кон-
цепции миграционной политики, 
в которой могут быть отражены 
новые подходы. 

На практике же тем временем 
принят новый закон, дающий 
мигрантам право работать по од-
ному патенту в двух регионах. 
Обязательным условием такого 
привлечения иностранных спе-
циалистов будет наличие согла-
шения, заключенного соответ-
ствующими субъектами РФ, об 
осуществлении иностранцами, 
прибывшими в страну в безвизо-
вом порядке, трудовой деятель-
ности на основании патента. Но-
вые нормы будут распростра-
няться на Москву и Московскую 
область, а также Санкт-Петер-
бург и Ленинградскую область. 

«Я уже который раз прошу в 
рамках рабочей группы объ-
яснить нашим ответственным 
должностным лицам, которые 
лоббируют завоз мигрантов, 
сколько нам действительно 
нужно иностранной рабочей 
силы. Прошло уже больше года, а 
ответа так и нет», – подытожил 
своё выступление Бастрыкин. И 
что-то подсказывает, что вряд ли 
будет… 

 
Александра Смирнова

«Никаких жён и дедушек!»Бастрыкин предложил ужесточить миграцион-
ное законодательство и ввести биометрию для 
иностранцев


